

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 66 (1921)
Heft: 1

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

LXVI^e Année

N^o 1

Janvier 1921

Le 9^e corps français aux Marais de St-Gond

(Avec une carte hors texte.)

Une courte notice bibliographique a déjà attiré l'attention des lecteurs de la *Revue Militaire Suisse* sur l'ouvrage du général Dubois : *Deux années de commandement sur le front de France*¹. Il n'est pas possible de suivre ici le 9^e corps, auquel le premier volume est consacré, dans la longue série de ses opérations sur le Grand Couronné de Nancy, dans les Ardennes et sur la Meuse. Mais, parmi tant de belles actions, il en est une qui me paraît particulièrement digne d'intérêt. Il s'agit de la participation de ce corps d'élite à la bataille des marais de St-Gond. L'Ourcq et les marais de St-Gond sont les deux points sur lesquels se reporte tout naturellement la pensée lorsqu'on évoque le souvenir des grandes journées du commencement de septembre 1914. Les batailles qui s'y sont livrées sont celles qui ont le plus vivement frappé l'imagination, ce sont elles surtout qui vivront éternellement dans la mémoire des peuples. Et, une fois de plus, l'instinct des masses ne s'est pas trompé. Il a promptement découvert les endroits où l'orage avait été le plus menaçant. Ce n'est certes pas que sur le reste du front la lutte ait été moins violente, mais nulle part la crise ne fut aussi aiguë que dans l'Isle de France et aux marais de St-Gond, en aucun autre endroit elle ne se prolongea aussi longtemps. Et puis la magie des noms ! La Fère Champenoise, le Champ de Bataille, les Marais de St-Gond figuraient déjà dans les fastes militaires et à leur seule évocation on croit entendre sonner les fanfares ! Il y a des lieux qui semblent prédestinés aux luttes entre les hommes comme d'autres paraissent avoir été créés pour abriter

¹ Charles-Lavauzeile, édit., Paris. La carte hors texte qui accompagne le présent article est tirée de cet ouvrage ; le cliché nous a été prêté très obligeamment par l'éditeur. (Réd.)